

## Charlatanerie et manipulations au sein d'un mouvement dit «spirituel»

Écrit par : Rudolf Steiner

---



Extrait du recueil de conférences « Les arrières-plans spirituels de la Première Guerre mondiale »

Stuttgart, le 12 mars 1916 - 7ème conférence

Rudolf Steiner – [GA174b](#)

Éditions anthroposophiques romandes (2010) -

Traduction : Jean-Marie Jenni

(...) **Rien n'est plus nécessaire**, dans notre mouvement spirituel, **que d'avoir un regard clair et avisé sur ce qui se passe dans le monde**. Rien n'y est plus désavantageux, au contraire, que d'y cultiver, comme cela arrive tout de même parfois, excusez le terme un peu rude, une addiction au sommeil spirituel, devant les événements du monde. C'est un regard des plus clairs sur les événements de l'existence extérieure qu'il faut rechercher. **À un tel mouvement, rien n'est plus facile que de venir y accrocher toutes sortes de tendances humaines, comme la charlatanerie ou la supercherie**. Et comme, au dedans d'une certaine limite et parmi le tout petit nombre de ceux qui cherchent honnêtement à comprendre, il règne un certain degré de confiance, **on est facilement emporté par une confiance zélée à écouter certaines personnes**. Or celles-ci vous embrument l'esprit sans même avoir l'intention de dire des choses valables, mais cherchent simplement à poser des greffons sur votre âme. Elles cherchent par le détour de la théosophie à vous faire accroire des choses qui ne leur servent qu'à se recruter une garde rapprochée en vue de toutes sortes de projets qui, au vrai sens du terme, ne sont aucunement des efforts véritables de la recherche spirituelle pour l'humanité

[Caractères gras S.L.]

Rudolf Steiner